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  الالف المقصورة والممدودة                                                   

الكلمة ، وفً اخرها .وتتصف بالخصائص الاتٌة:وهً الالف الساكنة المفتوح ماقبلها ، وتقع فً وسط        

لاتقبل الحركات الثلاث : الكسرة  والضمة والفتحة .  -1             

لاتقع فً بداٌة الكلمة ، لانها ساكنة ، ولاٌجوز فً اللغة العربٌة البدء بساكن. -2             

لابد ان ٌكون الحرف السابق علٌها مفتوحا . -3             

كون متوسطة ومتطرفة . فالمتوسطة ترسم على شكل الف قائمة )ممدودة( سواء اكان توسطها ت -4
مثل : )كتاب ، قال ( ام عارضا مثل : ) فتاي ، مناي ( . والمتطرفة وهً الواقعه فً     ااصلٌ    

اخر الكلمة فترسم على شكلٌن :    

 قائمة ) ممدودة ( مثل : دعا ، رنا ، لنا ..  -1
    اء )مقصورة( مثل : مصطفى ، ٌسعى ، على ..... وفً هذه الحالة على شكل الٌ -2

 تكتب الٌاء دون نقاط .      

 الالف المتوسطة        

 وتقع وسط الكلمة ، وتكتب قائمة )ممدودة ( وهً نوعان :    

 اصلٌة : اي انها من اصل الكلمة مثل : صارم ، شارع ، ٌنام  - أ
عارضة : وهً التً تكون مقصورة ) على شكل الٌاء( ولكنها تبدل ممدودة بسبب  - ب

فتاي ، فتاهم ، فتاكم . لٌلى ـــ لٌلاي ، لٌلاك ، لٌلاكم(. هذا فً  –الاضافة، مثل )فتى 
الاسماء . وٌحدث ذلك فً الافعال اٌضا، مثل ) ٌخشى ــ ٌخشاه، ٌخشاهما ، ٌرضى ـــ 

الحروف فنقول : إلامَ ومعناها الى متى ، حتَامَ اي حتى  ٌرضاه ، ٌرضاهم(. وٌحدث مع
 متى ، علامَ اي على ماذا. 

 

 الالف المتطرفة 
 وهناك مواضع تكتب فٌها هذه الالف على شكل الٌاء )مقصورة( ومنها : 

لفه منقلبة عن ٌاء مثل )  بكى ، جرى ، رمى ، سعى ، طوى، الفعل الثلاثً الذي تعد أ -1
 هدى ( 

الماضً غٌر الثلاثً بشرط ان لاتكون مسبوقة بالٌاء مثل ) اجرى ، اعطى، الفعل  -2
صلى ، استهدى ، استسقى ( اما اذا كان الحرف قبل الالف ٌاء فعندها تكتب ممدودة 

 مثل ) احٌا ، اعٌا ، استحٌا ( وذلك لكراهة توالً الامثال .



، هوى ، الثرى، الدجى ،  الاسم الثلاثً الذي تعد الفه منقلبة عن ٌاء مثل ) ندى ، قرى -3
ف منقلبة عن واو فتكتب ممدودة مثل ) عصا ، قفا ، الشذا ، لالنهى( اما اذا كانت الا

 العدا (.
الاسم الذي تزٌد حروفه على ثلاثة اذا لم تكن مسبوقة بالٌاء مثل ) مصطفى ، مرتضى  -4

، القتلى ، منتدى( . اما اذا كانت مسبوقة بحرف الٌاء فتكتب ممدودة مثل ) الدنٌا ، العلٌا 
 ، رؤٌا ، زواٌا ، وصاٌا( 

ى ، هناك اربعة اسماء اعجمٌة مبنٌة تكتب الفها المتطرفة مقصورة ، وهً ) عٌس -5
 موسى ، كسرى ، بخارى( 

) اسم  اك خمسة اسماء مبنٌة تكتب الفها مقصورة ، وهً ) متى ، انى ، لدى ، اولىهن -6
 اشارة اي اؤلئك( ، والالى ) اسم موصول اي الذٌن ( .

 ص     اما بقٌة الاسماء الاعجمٌة سواء اكانت ثلاثٌة ام غٌر ثلاثٌة ، وسواء اكانت اسماء اشخا        

  ،، ام طٌور، ام فنون ، فتكتب الفها ممدودة ، مثل ) حنا ، لوقا ، ٌهوذا ، زلٌخا ، ٌافابلاد ام         

 حٌفا ، موسٌقا(          

هناك اسماء مبنٌة مثل ) الضمائر ، اسماء الاشارة ، اسماء موصولة ، اسماء استفهام ،  -7
ٌا ، ما ، ماذا ، مهما ، اٌنما ، او اسماء شرط ، فتكتب الفها ممدودة مثل ) انا ، هذا ، اللتّ

 حٌثما ، اذا ، هنا( 
ى )حرف ) الى ، بل هناك اربعة حروف من حروف المعانً تكتب الفها مقصورة هً -8

جواب عن سؤال منفً ( ، حتى ، على (. وما عداها من حروف فتكتب الفها ممدودة 
 مثل ) الا ، لولا ، اذما ، كلا ، هٌا ، لما ، ٌا ، خلا ، عدا ( 

فً المواضع  ة من ٌاء المتكلم تكتب قائمة وذلكهناك الف تسمى الف العوض المبدل -9
 الاتٌة : 

 المنادى : ٌا غلامً ، تصبح : ٌا غلاما  - أ
 الندبة :  وا ولدي ، تصبح : وا ولدا ، ومنها واحسٌنا  - ب

 الاستغاثة : ٌاربً تصبح : ٌاربا  -ج

 

 

 

 

 

 

 



 

 معرفة اصل الالف 

 هناك قواعد ذكرها اللغوٌون لمعرفة اصل الالف المبدلة من واو او ٌاء : 

 –ممدودة مثل ) دعا كتبت  انصوغ الفعل المضارع فاذا كان اصل الالف واو -1
ٌدنو ( اما اذا كان الاصل ٌاء فتكتب  –ٌسمو ، دنا  –ٌغزو ، سما  –ٌدعو ، غزا 

 ٌجري (  –نً ، جرى ٌب –ٌرمً ، بنى  –ٌبكً ، رمى  –مقصورة مثل ) بكى 
نعود الى المصدر فً التعرف على اصل الاف ، فالفعل ) سعى ( الفه مقصورة  -2

لان مصدره ) السعً( بالٌاء ، وكذلك الفعل ) نأى( الفه مقصورة لان المصدر 
 منه ) النأي ( بالٌاء 

اما الفعل ) غزا( فالفه ممدودة لان مصدره ) الغزو( بالواو ، وكذلك الفعل ) سما( 
 لان مصدره ) السمو( بالواو .

وهناك طرٌقة الاسناد الى ضمائر الرفع المتحركة )) تاء الفاعل ، والضمٌر  -3
دعونا ( اذن فأصل الالف هنا  –)نا((، فالفعل )دعا( حٌن نسنده نقول ) دعوت 

واو ، ولذا كتبت ممدودة . اما الفعل ) سعى( فعند اسناده الى ضمائر الرفع نقول 
 ا ( لذا تكتب الفه مقصورة لان اصلها ٌاء . سعٌن –) سعٌت 

 وهناك طرق وقواعد اخرى لامجال لذكرها تهم المتخصصٌن فقط .           

 تكتب الالف المقصورة على شكل الياء مجردة من النقطتين . :فائدة       

 

 استاذ المادة                                                                                            

 م. د حسين فالح نجم                                                                                       

 

    


